



# LE GROGNARD

**Bulletin quadrimestriel des associations d'Officiers et Sous-officiers de Réserve de Le Cateau et du Cambrésis.**

**Siège social : Hôtel de ville - 59360 Le Cateau Cambrésis**

**Site internet : <http://gcr.free.fr>**

**Septembre, octobre, novembre et décembre 2013**

**N° 112 – 21ème année**

## **Le mot du Président des officiers**

Mes chers camarades,

L'année 2013 a été une année au cours de laquelle, nos associations ont réalisé un grand nombre d'activités au profit de la réserve militaire. D'abord, notre rallye la transcambrésienne qui fut un succès incontestable, ensuite notre participation au rallye de la transavesnoise, à la journée Armées Nation de Bourlon et au raid de Calais Guines, enfin notre présence à de très nombreuses cérémonies patriotiques de notre Cambrésis. L'opération « dessins de Noël » à laquelle nous faisons participer les écoles élémentaires de notre ville est toujours une belle réussite.

L'année 2014 commence plutôt bien avec la nomination de notre porte drapeau, le sergent-chef Michel Jorand, à la distinction du Beffroi d'honneur par la ville de Le Cateau Cambrésis.

Pour perdurer, il nous faut impérativement serrer les rangs dans toutes les associations qui ont pour objet le développement de l'esprit de défense de notre Nation et l'entretien du devoir de mémoire.

Nos armées, et donc nos soldats, sont aujourd'hui empêtrés dans une situation de réduction de moyens encore jamais atteinte. Le cannibalisme des matériels est désormais chose courante dans toutes les unités ; on manque de tout. « Avant c'était formidable, maintenant c'est fort minable » ont entonné lors de la St Eloi les cadres de la Base de Villacoublay. Cela en dit long sur l'état d'esprit de nos militaires. Néanmoins, nos soldats en opérations extérieures en Afrique remplissent sans faillir leurs missions particulièrement difficiles. Bravo à nos armées.

Cela dit, il faut tenir le cap et soutenir nos soldats coûte que coûte. Je vous souhaite ainsi qu'à vos familles une bonne année 2014 et formule des vœux de santé et de bonheur pour chacun d'entre vous.

CDT (h) Daniel Campin

## **Le mot du Président des Sous-officiers**

Chers camarades,

Je vous souhaite avec l'ensemble des membres du bureau une bonne et heureuse année 2014. Qu'elle vous apporte la santé, joie et pérennité dans toutes vos différentes actions.

Des moments pénibles nous ont accompagné dans cette année 2013 j'espère que ces maux seront vite oubliés afin de laisser la place à d'autres moments emplis de joie et de fierté.

Cette année une cadette signe son contrat sous ESR, voilà une boucle qui se boucle mais elle souhaite continuer avec l'A.S.O.R de Le Cateau.

Comme vous pouvez le constater nous avons imprimé le bulletin par nos soins, cela est moins onéreux pour les associations, un peu plus de travail de mise en page et d'impression mais cela nous permettra de mieux appréhender l'avenir.

En mai : la transavesnoise aura lieu et je souhaite que vous y veniez nombreux pour soutenir physiquement l'association d'Avesnes sur Helpe,

Nous sommes trop peu nombreux à persévérer.

Roger Lecouvez

## ACTIVITES DU TROISIEME QUADRIMESTRE

Je ne reviens pas sur les activités de début septembre qui ont été développées dans le grognard n° 111.

**23 septembre 2013** : Le mercredi 18 septembre, nous apprenions avec tristesse le décès de M. Gilbert ABRAHAM de notre association des sous-officiers de réserve du Cateau. Ancien combattant d'Algérie, Président honoraire du tribunal de commerce de Vervins, Maire adjoint de Vaux-Andigny, ce grand capitaine d'industrie n'a eu de cesse de s'occuper de la jeunesse sportive. Il aimait se retrouver à nos assemblées générales et participait quand il le pouvait aux manifestations patriotiques de la région. Il avait gagné les plus belles de nos décorations, Légion d'honneur, Ordre national du mérite, les palmes académiques, médaille de la jeunesse et des sports et bien d'autres. Il nous laisse le souvenir d'un homme passionné, jovial et ô combien sympathique. Il nous manque.

**25 septembre 2013** : La journée nationale d'hommage aux harkis et autres membres des formations supplétives a donné lieu au Cateau à une cérémonie avec dépôt de gerbe au monument aux morts, plaque AFN. A cette occasion, après la lecture des messages officiels, Jean-Pierre Plinguier, président des anciens combattants a remis à Monsieur Belkacem Ménina, ancien harki, la médaille commémorative Algérie. Celui-ci a intégré l'armée française le 1<sup>er</sup> novembre 1957 et sera libéré des obligations militaires le 9 juin 1962. Il est titulaire de la croix du combattant. Emouvant.

**27,28 et 29 septembre 2013** : Week-end polonais à CAMBRAI par l'association de jumelage CAMBRAI -CIESZYN –AMITIE.

Dimanche 29 nous étions nombreux du Cateau à participer au défilé franco-polonais sur la place de CAMBRAI, en tenue, avec nos drapeaux de l'entente patriotique. Le départ du cortège fut donné avec le passage de trois avions de l'aéroclub de Niergnies. Plusieurs drapeaux d'associations polonaises ouvraient la marche, suivaient les drapeaux de l'ANORAA, de l'ANSORAA de Cambrai et des associations patriotiques du Cambrésis. Une troupe folklorique polonaise et des véhicules d'époque participaient au défilé.

Plusieurs dépôts de gerbes eurent lieu au monument de la victoire en présence du Consul général de Pologne.



Nos drapeaux catésiens. C'est Albert Vermeersch qui porte le drapeau de l'AOSOR ; Jean-Pierre Camus et Jacques Clerc ceux des anciens combattants.



Dans la cour d'honneur de l'Hôtel de ville de Cambrai avec Jean-Pierre Plinguier, Président des anciens combattants, le CNE de Maresville et notre camarade Jacques Le Portier.

**Vendredi 18 octobre 2013** : Réunion de l'entente patriotique pour la préparation des cérémonies des 03 et 11 novembre 2013.

D'abord, l'organisation de la journée du souvenir du dimanche 3 novembre 2013 qui est effectuée sans les drapeaux, avec la répartition des tâches pour les neuf dépôts de gerbes prévus. Ensuite, le détail de la

cérémonie du 11 Novembre avec la participation des enfants des écoles élémentaires de la ville, des pompiers, de la chorale « La Castellane » et de toutes les associations patriotiques locales.

M. Serge Siméon, Maire de Le Cateau Cambrésis, annonce la création d'un comité de pilotage pour la période du centenaire de la « Grande guerre », sous la présidence de M. Claude Jorion, adjoint aux fêtes et cérémonies. Toutes les associations patriotiques y seront représentées.

**Dimanche 20 octobre 2013** : Cérémonie commémorative du 69<sup>ème</sup> anniversaire de l'atterrissage du Groupe de chasse Lorraine sur l'aérodrome de Vitry-Brebières. Belle cérémonie au cours de laquelle on peut encore voir beaucoup d'uniformes ; ce qui n'arrive pas si souvent. Accompagnant les autorités civiles, les élus de la république et les élus locaux, les nombreuses associations patriotiques marquent cette commémoration par leur présence indéfectible depuis fort longtemps.



Les autorités civiles et militaires devant la stèle du Lorraine.



Les représentants de l'ANORAA et de l'ANSORAA devant la stèle dédiée aux aviateurs.



Après les cérémonies, il y a toujours un moment où on a plaisir à se retrouver. Ici avec le Colonel Michel Kreutz (au centre), vice président national de l'ANORAA, le Capitaine Valdemar Knopik (à gauche) vice président de l'ANORAA pour le secteur Flandres Artois et le Président du secteur, le Lieutenant Jacques Debergh (à droite), et le CDT Julien Jastrzebski, du secteur Picardie de l'ANORAA.

**Dimanche 3 novembre 2013** : Journée du souvenir au Cateau Cambrésis avec dépôt de gerbes aux sept cimetières ou carrés militaires internationaux de la commune.

**07 novembre 2013** : Opération «dessins de Noël» : Cette année les élèves de quatre écoles élémentaires de la commune ont participé à la réalisation de dessins destinés à nos soldats en opération extérieure. C'est près de 300 dessins qui ont été transmis à l'Association Solidarité Défense qui se charge de transmettre les dessins. Les écoles participantes (quatre sur cinq) sont : LANGEVIN, HERBIN, CURIE et SAINT-JOSEPH. Je vous donne ci-après quelques dessins réalisés par les écoliers catésiens.



**08 novembre 2013** : Dans le cadre du 50 ième anniversaire de la création de l'Ordre national du mérite, Marc DERASSE, Délégué de l'arrondissement de CAMBRAI et Vice président départemental de l'Association nationale des membres de l'Ordre national du mérite (ANMONM) a organisé, à l'hôtel de ville de CAMBRAI, une conférence sur les recherches archéologiques autour de la « Grande armée ». Frédérique LEMAIRE, archéologue, ingénieur de recherche à l'INRAP, a captivé son auditoire par une brillante conférence intitulée « Du berceau au tombeau, de Boulogne à la Bérézina ». Cette conférence qui a permis de mieux appréhender la condition du soldat napoléonien au combat ou en attente du combat, du baraquement au champ de bataille, était illustrée des documents de fouilles et d'archives.

Un grand bravo à l'organisateur et au conférencier.

**11 Novembre 2013** : Commémoration de l'armistice du 11 novembre 1918. Ce 95 ème anniversaire a été marqué par l'hommage aux soldats « morts pour la France » sur tous les fronts, rendu par de nombreux enfants qui ont déposé une gerbe au pied du monument et qui ont chanté en chœur La Madelon et la Marseillaise avec la chorale « La Castellane » et toute la population rassemblée pour cet évènement. Une participation exceptionnelle par son ampleur et qui a ému toutes les personnes présentes.



« Aux morts » après que les enfants eurent déposé les gerbes au monument 14/18. La présence des enfants a particulièrement réjoui les anciens combattants et bien sur leur président, Jean-Pierre PLINGUIER, mais aussi les représentants des associations patriotiques et des corps constitués présents derrière les drapeaux. Les enfants silencieux et dignes conscients du message qu'ils ont désormais à transmettre.

Pour clore cette cérémonie du 11 Novembre, une gerbe en forme de croix de Lorraine fut déposée au pied du monument 39/45 à la mémoire du Général de Gaulle.

**Dimanche 17 novembre 2013** : Assemblée générale des médaillés militaires de la 1339<sup>ème</sup> section du Cateau Cambrésis, sous la présidence de notre camarade l'adjudant-chef Christian Cardon.

**Jeudi 21 novembre 2013** : Une conférence débat ayant pour thème « Le 9 avril 1917 : Les canadiens à Vimy » a été donnée par le Colonel Michel Kreutz à l'auditorium de la médiathèque d'Escaudoevres.

**29 novembre 2013** : Le vernissage de l'exposition « l'Ordre National du Mérite et le Général de Gaulle » a eu lieu en mairie de Cambrai le 29 novembre 2013, en présence de nombreuses personnalités dont le Sous-préfet M. Thierry Hegay, le Député-maire François-Xavier Villain et le Sénateur Jacques Legendre. C'est Marc Derasse, délégué d'arrondissement de l'ordre qui a rappelé le rôle du Général de Gaulle dans la création de l'ONM.

Cette exposition de la Fondation Charles de Gaulle a été visible du 30 novembre au 8 décembre 2013 et réalisée dans le cadre du cinquantenaire de l'ordre. **Le mardi 3 décembre** a eu lieu un dépôt de gerbe à la stèle de l'ONM, rang St-Jean à CAMBRAI.



Marc Derasse, Délégué d'arrondissement rappelant les origines de la création de l'Ordre national du Mérite devant l'assistance nombreuse, qui a bravé le froid de cette soirée hivernale. Notre drapeau était sur les rangs, porté par votre serviteur.

Toujours dans le cadre de la commémoration de l'ONM, la classe d'art dramatique du conservatoire a interprété, au théâtre de Cambrai, un sketch historique de Philippe Murgier : « Le rêve du Général ». L'orchestre symphonique du conservatoire de Cambrai participait à cette représentation.

**29, 30 novembre et 1<sup>er</sup> décembre 2013** : Raid commando organisé par l'AOSOR de Calais-Guines présidée par le LCL (h) Henri-Christian SEREDNICKI. Vous pourrez lire, d'ici peu, l'article de Roger Lecouvez qui a participé à cet exercice dont la réputation n'est plus à faire.

**Jeudi 5 décembre 2013** : La Journée nationale d'hommage aux « Morts pour la France » de la guerre d'Algérie et des combattants du Maroc et de la Tunisie à donné lieu à un dépôt de gerbe au monument aux morts de la rue des poilus, stèle AFN.

**Samedi 7 décembre 2013** : Le Président régional de l'UNOR, le lieutenant-colonel André Deis a réuni son conseil régional à la caserne ST-Ruth ce samedi 7 décembre. La matinée était réservée au compte rendu des

activités régionales et nationales. Les présidents d'AOR présents ont pu être informés des résultats du congrès national de notre association : la réélection du Colonel Vitrolles à la tête de l'Union, le bilan national des adhésions, l'état et la répartition des finances et la prochaine rénovation des statuts de l'UNOR.



Un excellent repas pris ensemble au mess salle de l'officier général du quartier Général Frère clôtura cette journée.

Je remercie, une nouvelle fois, le Président régional André Deis pour l'organisation de cette belle journée particulièrement intéressante et réussie.

**Jeudi 19 décembre 2013** : Le comité de pilotage des cérémonies du centenaire de la grande guerre s'est réuni en mairie de Le Cateau Cambrésis sous la présidence de M. Claude Jorion, maire adjoint. Etaient présents, entre autres M. Christian Dhénin, adjoint au Maire de Cambrai, chargé des commémorations et cérémonies patriotiques et le président de l'Office du tourisme de Cambrai. Les projets de commémoration de l'arrondissement de Cambrai commencent à prendre forme : Réalisation d'un drapeau tricolore du centenaire qui sera mis à la disposition des communes en fonction des cérémonies et réalisation d'une grande torche réalisée par les élèves de l'école d'art de Cambrai.

Pour le Cateau, c'est principalement la commémoration de la bataille du 26 août 1914, qui retient l'attention. La présence de militaires et d'associations patriotiques anglaises est annoncée pour cette cérémonie. A suivre ...

### **ACTIVITES PROGRAMMEES POUR LE PREMIER TRIMESTRE 2014**

**Mardi 28 janvier 2014** : Notre Président régional, le Lieutenant-Colonel d'artillerie André DEIS présidera la cérémonie de présentation des vœux de l'UNOR au commandement régional à LILLE au cercle Général Frère.

**Vendredi 31 janvier 2014** : Cérémonie de remise des « Beffrois d'honneur » à Le Cateau Cambrésis. Cette opération vise à mettre à l'honneur toutes les personnes qui s'investissent dans le monde associatif de la ville. Cette année, nous avons, au niveau de l'entente patriotique, proposé, avec l'accord des présidents d'association, trois porte-drapeaux. Nous avons eu le plaisir de voir retenu par la commission chargée de la désignation des beffrois d'honneur, nos trois candidatures ; ainsi, Michel Jorand, porte drapeau de l'AOSOR, Jean-François Nicaud, porte drapeau des médaillés militaires de la 1339<sup>ème</sup> section et Jacques Clerc, porte drapeau des anciens combattants sont retenus pour recevoir cette distinction.

De la même manière, nous avons soutenu la candidature du trésorier de l'Association des AFFA du Cambrésis et M. Ernest Herbin a été retenu également. Carton plein pour l'entente patriotique.

**Dimanche 9 février 2014** : Assemblée générale de la section locale des anciens combattants. Le Président Jean-Pierre Plinguier rassemble ses troupes au cinéma « Le Sélect » rue des remparts à partir de 10 h 00. Un repas terminera cette journée de cohésion.

**Du 7 au 11 avril 2014** : Journée nationale de la réserve (JNR 2014) dont le thème est : Réserve militaire et citoyenneté.

### **COMMEMORATION DU CENTENAIRE DE LA GRANDE GUERRE.**

La période qui commence avec l'année 2014, est une période tout à fait particulière qui va marquer le début des commémorations du centenaire de la « Grande Guerre ».

**Au niveau national et international**, six grands rendez-vous commémoratifs seront échelonnés entre le 28 juin et le 11 Novembre 2014.

- a) Une ouverture européenne à Sarajevo, le 28 juin 2014, avec la présence des chefs d'Etat et de gouvernement européens pour la commémoration de l'évènement déclencheur de la Première guerre mondiale : l'assassinat de l'Archiduc François-Ferdinand et de son épouse à Sarajevo en Bosnie-Herzégovine le 28 juin 1914.
- b) La fête nationale le 14 Juillet 2014 mettant à l'honneur toutes les nations engagées dans la Grande Guerre (72 pays impliqués) avec invitation des chefs d'Etat et de gouvernement et défilé de soldats de tous les pays belligérants de la Grande Guerre pour le défilé du 14 Juillet.
- c) La commémoration du centième anniversaire de l'assassinat de Jean Jaurès, le 31 juillet 2014.
- d) Une commémoration décentralisée de la mobilisation générale et de l'entrée en guerre, le 2 août 2014, partout en France, avec le concours des communes.
- e) La commémoration de la première bataille de la Marne, au mois de septembre 2014.
- f) L'entrée au Panthéon de Maurice Genevoix, porte-parole légitime de la génération des combattants de la Grande Guerre, le 11 Novembre 2014.

A compter de 2015, débutera un deuxième cycle commémoratif qui suivra, durant trois ans, la chronologie et la géographie du champ de bataille.

A la fin de l'année 2018, sera organisée la commémoration du centenaire de l'armistice de 1918.

**Au niveau régional et local** : Au cœur de la commémoration centenaire, le site de Notre-Dame-de Lorette, sur la commune d'Ablain-Saint-Nazaire, plus grande nécropole militaire nationale, est en cours de revalorisation. Deux grands projets sont en cours de réalisation :

- Le nouveau mémorial international de Notre-Dame-de-Lorette qui sera inauguré le 11 novembre 2014, deviendra l'un des plus grands mémoriaux du monde. Les noms de 600.000 soldats tombés entre 1914 et 1918 en Flandre et en Artois seront gravés sur ce monument en forme d'anneau.

Toujours dans l'objectif de la valorisation de ce haut lieu de la mémoire de la 1<sup>ère</sup> Guerre mondiale, un centre d'interprétation des champs de bataille est en cours de réalisation dans la commune de Souchez, au pied de la colline de Notre-Dame-de-Lorette. Pour renforcer l'intérêt de ce portail, tous les moyens actuels de la scénographie seront utilisés : visuels de grande dimension, projection de films d'archives, maquettes animées, tables tactiles, objets d'époque etc...

La création des chemins de mémoire sous la forme de quatre itinéraires thématiques qui permettront de découvrir les sites et évènements de la Première guerre mondiale.

- 1) **Parcours 1 : Le front** : Il s'étale comme une immense balafre entre la Flandre et la Picardie. Ce premier chemin de mémoire nous emmène à la découverte de 19 hauts-lieux de la Grande Guerre.

Le Parc Mémorial australien de Fromelles, le Mémorial indien de Neuve-Chapelle, la carrière Wellington de la bataille d'Arras, le Cabaret rouge British cemetery à Souchez et bien sûr les deux sites majeurs que sont la colline de Notre-Dame-de-Lorette et le lieu historique national canadien de la crête-de-Vimy.



*"A LA VAILLANCE DE SES FILS  
PENDANT LA GRANDE  
GUERRE, ET EN MEMOIRE DE  
SES SOIXANTE MILLE MORTS,  
LE PEUPLE CANADIEN A ELEVE  
CE MONUMENT."*

- 2) **Parcours 2 : La Guerre de mouvement** : et la première occupation allemande. Le 4 août 1914, l'armée allemande lance ses troupes à travers la Belgique et franchissent la frontière française dans le Hainaut-Cambrésis. Le front se fige sur l'Aisne et la Somme, les territoires conquis subiront une répression terrible. Sur le parcours on pourra découvrir ou redécouvrir, entre-autres, le Square Daubenton à Lille, le monument aux fusillés Lillois, le cimetière communal d'Ors, où est inhumé le poète britannique Wilfred Owen, le mémorial néo-zélandais du Quesnoy, le Fort de Leveau à Feignies devenu aujourd'hui un musée.
- 3) **Parcours 3 : Le littoral, base arrière des alliés** : En 1916, le Grand quartier général britannique se fixe à Montreuil-sur-mer et devient le cœur d'une immense zone qui s'étire tout au long du littoral de la Manche. Ce chemin de mémoire vous invite à découvrir au Cap Blanc-Nez l'obélisque de la Dover Patrol, le cimetière communal de Saint-Etienne-au-Mont, le cimetière militaire du Commonwealth, la statue équestre du Field Marshal Haig à Montreuil-sur-mer.
- 4) **Parcours 4 : La reconstruction dans les territoires dévastés** : La zone rouge désigne les territoires ravagés par quatre années de combats. Le but du parcours invite à découvrir les choix retenus pour la reconstruction des différentes villes de notre région. Bailleul, Armentières avec l'architecture flamande, Bethune et son beffroi du XIV<sup>ème</sup> siècle, miraculeusement épargné en 1918, Cambrai et son centre ville reconstruit à neuf façon art-déco, Lens au style moderne et Arras, ville martyre qui n'est que champ de ruines à la fin de la guerre et qui choisit la reconstruction à l'identique de son magnifique centre historique.

**Au niveau Local** : Le centenaire de la Première guerre mondiale sera marqué dans le Cambrésis, à l'initiative de l'association « Tam-Tam 59 Cambrésis » par la création d'un drapeau du centenaire qui comportera les quatre blasons des villes les plus importantes de l'arrondissement : Cambrai, Caudry, Le Cateau et Solesmes. Ce drapeau sera mis à la disposition des communes (116 au total) en commençant par Le Cateau pour la commémoration de la bataille du 26 août 1914.

La réalisation d'une flamme « flambeau de la paix » qui sera réalisée par le Maître compagnon serrurier Jean Wiart et les étudiants de l'Ecole supérieure d'art de Cambrai. Cette flamme accompagnera le drapeau du centenaire pendant tous ses déplacements.

Le bulletin ouvre une page « centenaire de la Grande guerre » et donnera tous les détails des différentes cérémonies qui auront lieu dans notre région. A suivre..... CDT Daniel Campin.